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!"#!蛟龙"打游击

!"#$年 %月 $&日 !"时许，“向阳红 "'”
船经过 $&天又 (小时航行，顺利到达北纬
$"度 "%分、西经 $&(度 $) 分预定试验海
域———在夏威夷主岛方位 $%&度、距离 &&"

海里的我国多金属结核合同区内，与 $(日晚
上先期到达的广州海洋地质调查局“海洋六
号”科考船会合。他们执行大洋第 !)航次科
考任务，前期配合向九船进行“蛟龙”号海试，
担任警戒和试验海域海洋环境参数保障。
此时的东北太平洋，天气海况比预计的

恶劣得多。其实，早在 &"""米级海试筹备之
初，选定试验海区时，负责气象保障的苏博收
集了大量相关数据，分析后认为这里往年 %

月份大多平均风速每分钟 %米，涌浪高 $*&

米。这是两个让人放心的数字。他还请教到过
这片海域的航海人，都说这个季节里风平浪
静。据此，大家对海况都抱有较高期望。然而，
来到试验海区后，大家发现气象情况与预想
的大相径庭———东北风持续强劲、海面白浪
花肆虐。有经验的航海人都知道：海面上翻起
大片白花，说明风力至少超过 +级，大浪也超
过 (米。这种海况已经不适合海试了！
“战场”情况有变！%月 $,日晚，海试现

场指挥部召开紧急会议，研究下一步工作。随
船气象员苏博定时利用海事卫星接收气象资
料，认真分析判断，做出预报：&日内海试区
域没有好转迹象，而在南部几个纬度外，有一
条赤道无风带，周围风力小于五级，可以作为
备选海域。指挥部认真分析，并报请北京领导
小组批准，决定试验母船向南转移，择机海
试。一声令下，“向阳红 "'”船顶着狂风巨浪
向南开拔，与风浪打起了游击战。

经过一天一夜的全速航行，海试队于 %

月 !"日早晨安全到达了备选海域，果然这里
相较原先那片海，就属于风平浪静了。按计
划，马上开展下潜。本潜次主驾驶还是叶聪，
崔维成、杨波随同。任务是：无动力下潜上浮
试验；均衡试验；重点复核超短基线定位功能

和接地检测；潜水器推进、供电、姿态调节、液
压、控制、声学、生命支持等试验；视潜水器状
态进行取水样作业。

,时 )"分人员各就各位，央视报道小组
开始现场直播。一切就序后，“蛟龙”号于 '时
$"分注水下潜。与海面上相比，几百米、一千
米的水下，反而风波不兴，一片安宁。&"""米
海试的首潜之战打响了，一路顺利，$$时 "'

分潜至 )%&'*'米，超过了之前的下潜纪录。
$$时 !+分，蛟龙号到达 ("!%*)$米的深度，
悬停、巡航，开始了各项试验。
曾经困扰海试的水声通讯系统，在中科

院声学所的积极努力下，在朱维庆、朱敏研究
员为首的海试小组攻关下，已经十分成熟，大
显神威。在 ("""米的海水下，成功地与母船
进行数字通信，传回多幅清晰的深海图片，其
中三名试航员的全家福笑脸，喜庆感人。央视
记者王凯博还与叶聪进行了语音通话。

由于海试区域与北京时间的时差关系，
央视直播正是北京凌晨 &点钟，很多人包括
国家科技部和海洋局的领导们都是半夜爬起
来观看。首潜成功，大快人心！
这一次虽然还没有突破 &"""米的深度，

但的确是一次理想的预演：试验了各项功能，
发现了需要改进的问题，掌握了正确配载的
基数，充分验证了 )"""米级海试以来维护升
级所取得的成果，为冲击 &"""米奠定了基
础，增强了全体参试队员们的信心。此后，避
开风浪，寻找最佳海域试验，成为了一种常
态，海试队员们戏称：“蛟龙”打游击。

然而，太平洋的风浪，并没有善罢干休。
正当海试的前方与后方都在庆祝今年成功第
一潜，计划第二天创造深潜 &"""米的新纪录
时，狂风巨浪又再次袭来。

%月 !$日早晨 &点刚过，天还未亮，总
指挥刘峰就听到了一阵急促的敲门声。气象
预报员苏博在门外焦急地说：“刘总，天气有
变，风力加大了！”刘峰赶紧跑到指挥部的气
象显示屏前，相关数据显示风速超过 $$*%米-

秒，浪高也超过 !米，几乎超出了海试的临界
点。可是，此前中央电视台等各大媒体已经发
出消息，“蛟龙”将于今天冲击 &...米深度，
举国上下，乃至全世界都充满了期待。这种情
况下，海试是否应用继续呢？在开指挥部和临
时党委会扩大会上，两种意见针锋相对。
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$%#维权运动

露西出生的 #'%.年，我们见证了英国的
《慢性病人与残疾人法案》获得通过。不过，实
际上英国政府真正全面实施法案里的每一个
细节却是许多年后的事情了。所以英国各地
身处困境的残疾人们还得为争取自己的权利
而进行各种活动。
现在我出行时，总是胸前绑着小露西，手

推着轮椅上的史蒂芬，罗伯特蹦蹦
跳跳地跟在一旁。我自然成为了当
地残疾人维权运动的领头人之一。
对我们家来说，一个高高的路沿或
一小节台阶都可以让本来愉快的出
行变为一场灾难。我独自一人时，完
全没办法在胸前系着露西的情况下
将史蒂芬和他的轮椅一块儿抬上台
阶。每当碰到这样的情况，我就不得
不等待一个强壮的路人经过，并寻
求他的帮助。不仅如此，我还得再找
一个好心的路人让他抱着小露西，
我才可以和前一个路人、罗伯特一
起将轮椅以及轮椅上的史蒂芬给抬
上去。我还会担心不了解情况的路
人给我们提供帮助时用力不当，导
致轮椅扶手之类的物件脱落给史蒂
芬带来二次意外伤害。之后还有对
伸出援手的路人不厌其烦地道谢。所幸很多
时候，在我开口之前就会有好心人主动向我
们提供帮助。很多时候，在他们抬起史蒂芬
时，他们会吃惊地问我：“你都给他吃什么了，
他看上去挺小，却那么沉呢！”“重量都在他脑
袋里了。”我会这样回答他们。
在人们的不断抗议下，政府终于同意在

艺术剧院和电影院安装残疾人专用座椅。同
时，各主要大学和学院也开始思考如何在校
园内为残疾人提供便利。之后，我们联系了英
国国家歌剧院，他们倒是立刻意识到我们作
为残疾人群体所需要的帮助。总之，随着史蒂
芬的名气慢慢变大，政府也开始越来越关注
公共场合残疾人辅助设施的安装。不过等事
情真正得到全方面解决时，我已经带着两个
小孩儿、推着史蒂芬的轮椅坚持了很多年了。

学校在对残疾人的照顾方面则稍显落
后，大部分是出于经济原因，或者是出于给历
史性建筑新增残疾人辅助设施会破坏《历史

建筑保护法》的考虑。大多数情况下，学生们
抵达学生食堂都要先穿过学校的厨房，然而
学校的厨房往往布满冒着蒸汽的大锅，热得
嗞嗞响的烤盘以及各式各样的载货车。这一
切对残疾人士来说都是难以翻越的障碍。
除了台阶和路沿会给我和史蒂芬的生活

带来困扰外，日常生活中还存在着很多常人
难以想象的困难。一次，我把露西放在史蒂芬

大腿上，推着他过马路。由于前方的
道路坑洼不平，轮椅的前轮撞上了
路面上的小坑，轮椅发生了剧烈摇
晃，露西从轮椅上被甩了出去。
这年，斯旺医生建议史蒂芬申

请一辆残疾人用的电动车以更加方
便他的外出活动。这个建议为我们
打开了新视界。如果史蒂芬可以坐
在车上用电子遥控车辆行走，我们
的出行困难将得到极大缓解。我们
立刻提交了申请，并通过了全部的
官方程序。这时，我们还需要解决的
问题是车辆充电问题。住在河道另
一边的大学中心的区长休·科比特
听说了我们的需求，毫不犹豫地为
我们提供了帮助，他为我们提供了
一个可以完成室内充电的停车位。
尽管残疾人用车常因其不稳定

的表现被人诟病，但在它的帮助下，史蒂芬可
以在学院待一上午，下午自行前往天文学院
工作，晚上再自己驱车回家。当他在家门口按
喇叭时，罗伯特会高兴地跑去为他开门，然后
坐在他身上，跟他一块儿驶向停车位，我则跟
在他们后面，将史蒂芬从停车位接回家。不
过，有时也会发生意外，电动车有时会出现故
障无法启动，停车位有时还会被小轿车挡住。
夏天，我有时会带着孩子们去天文台享

受野餐，顺便探访在天文学院工作的史蒂芬。
孩子们的笑声像春风般吹过学院走廊，将他
们到来的消息带给他们的父亲。史蒂芬的脸
部表情往往比言语更能体现他的心情。每当
看到孩子们，史蒂芬的脸上总是挂着幸福的
笑容。天文台里有个小花园，我们在那里栽种
了一些花草。孩子们开心地挖土、播种，并观
察它们发芽及成长。种下的豆芽长得很快，晚
上就有小苗长出，孩子们会把新芽挖出拿给
史蒂芬看，然后我们会一块儿高兴地回家。
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